

Rapport d'activité 2022

1. Rédaction.....	2
Publications.....	2
Citations.....	4
Partenariats.....	4
2. Plateformes	5
3. Administration et site web	5
Ressources humaines.....	5
Ressources financières.....	5
Informatique	5
4. Communication.....	6
Bulletin mensuel.....	6
Réseaux sociaux	6
5. Comité	6

1. Rédaction

En 2022, REISO a poursuivi sa mission d'information et de réunification des savoirs auprès de publics avertis en matière de santé publique et de travail social en Suisse romande. Lors des contacts avec ses partenaires, la revue a insisté sur son caractère interdisciplinaire. REISO a continué à défendre son indépendance rédactionnelle ; l'activité rédactionnelle représente le cœur de la revue, laquelle est financée par les revenus des plateformes emploi et formation, ainsi que par les abonnements. REISO est gérée par une association à but non lucratif.

Durant l'année sous revue, le nombre de visites enregistré par le logiciel de statistiques *Matomo* s'est maintenu au même niveau qu'en 2021 à près de 821'000 visites, soit une moyenne d'environ 2'249 visites quotidiennes, pour plus de 1,8 millions de pages vues.

Publications

Hors périodes de vacances scolaires romandes, REISO a publié deux articles par semaine en moyenne, soit 91 au total. Ceux-ci sont toujours répartis en plusieurs thématiques : Covid-19, enfance et jeunesse, vieillesse, parcours de vie, travail, soins, précarités, handicaps, migrations, genre, politique, pratique et éthique.

Parmi les **articles** qui ont connu un écho particulier, notamment dans les réseaux sociaux, citons [« Pertes de grossesse précoce : un deuil invisible »](#) (Véronique Eckert et Fabienne Coquillat, janvier), [« Prévenir le non-recours aux prestations sociales »](#) de Barbara Lucas (juin) ou [« Les stagiaires, piliers qui ne devraient pas l'être »](#) (Marie Girard, septembre) . Certains se sont inscrits dans l'actualité, comme [« L'hospitalité aux migrant·e·s, pratique à encadrer »](#) (Aïcha Belfellah et Sophie Dafflon) en lien avec la guerre en Ukraine ou [« Saint-Nicolas, moteur de participation culturelle »](#) (Béatrice Vatron-Steiner et al.) publié juste avant la traditionnelle fête fribourgeoise. D'autres ont particulièrement questionné la notion d'interdisciplinarité entre santé et travail social chère à REISO, comme [« Le réseau, clé de l'accompagnement de l'enfant »](#) (Olga Sidiropoulou), [« L'interdisciplinarité au service de la fin de vie »](#) (Amélie Rossier), [« Se former ensemble pour mieux se comprendre »](#) (Joanne Wiesner Conti et al.) ou [« Travailler ensemble pour le bien des bénéficiaires »](#) (Alida Gulfi). Ces deux derniers articles font partie d'une série produite à l'issue de la Journée d'étude Entr'Actes du 13 avril 2022, organisée conjointement par la Haute école de travail social Fribourg et la Haute école de santé (HEdS-FR), à laquelle REISO a été conviée.

Le 30 mai, l'article de Séverine Vuilleumier et Lisa Langweiser, [« Essor indispensable pour la santé environnementale »](#), a posé les premiers jalons du futur dossier de 2023 sur la durabilité, dont [l'appel à contribution](#) a été publié dans les actualités le 2 décembre.

Le **dossier thématique** annuel, intitulé « Intimité(s) » en 2022, a connu un certain succès, laissant toutefois quelques regrets à la rédactrice en chef qui espérait beaucoup de cette thématique. En effet, lors des sollicitations d'autrices et auteurs, nombre d'entre elles et eux se sont réjoui·e·s du sujet retenu, mais ont indiqué ne pas disposer de suffisamment de temps pour rédiger une contribution (la reprise intense des activités après le Covid a peut-être joué un rôle dans cette surcharge des auteures)

approché-e-s). Ce sont finalement 33 articles qui ont été publiés dans ce cadre, offrant tout de même au lectorat de la revue des pistes et angles de réflexion variés sur un sujet mêlant santé et travail social. Les deux articles signés par Adèle Zufferey dans ce dossier, soit [« Jeunes trans et non binaire : quelle santé sexuelle ? »](#) (avec Justine Laura Cuendet) et [« Des intimité au plur-« iels » »](#) ont été largement relayés par les personnes intervenant et engagées dans les milieux LGBTQIA+. L'article de Myrian Carbajal et Annamaria Colombo, [« Jeunes et sexualité rémunérée : faut-il intervenir »](#), a également été particulièrement cité et partagé à plusieurs reprises. La réflexion de Frédéric Müller, [« Psychisme et corps : le lien intime »](#), a permis un pas de côté dans les articles de ce dossier, tout comme le témoignage sur le don d'organes cosigné par Michael et George Duruz dans [« Donner un rein à un proche pour lui redonner vie »](#). Enfin, après avoir contribué au tout premier article « Grand angle » publié sur REISO en 2021 ([« Univers carcéral : immersion dans les réalités LGBTQ+ »](#)), Quentin Delval a à nouveau signé, dans le cadre du dossier, un article de fond explorant en détail [« Les conséquences sociales du privilèges d'intimité »](#).

Les actualités poursuivent leur mission de transmission des informations importantes liées aux soins et à la santé publique, aux politiques sociales, à la sociologie et au travail social. Certaines ont pour but de partager des outils ou ressources utiles à la pratique professionnelle, comme [« Handicap : un jeu pour comprendre l'amour et l'inimité »](#), [« Un outil pour évaluer la capacité de discernement des ados »](#), [« Mieux connaître le terrain à risques du monde de la nuit »](#) ou [« Prévention de la consommation excessive chez les seniors »](#). Elles mettent également l'accent sur certains ouvrages ou autres formes de parutions, que les lecteurs et lectrices peuvent ensuite retrouver compilées dans « La liste des parutions ». Plusieurs de ces recensions sont signées de l'ancien médecin cantonal vaudois, Jean Martin, comme [« Un ouvrage pour réfléchir à l'éthique de la santé publique »](#), [« Les femmes ne sont pas malades comme les hommes »](#), ou [« Enquête sur le comportement des jeunes au volant »](#).

Initiées en 2021, les interviews brèves (« Trois questions à ») ont continué d'enrichir la rubrique des actualités. Citons par exemple [« Il faut cesser d'opposer le corps et l'esprit »](#), avec Francis Loser ou [« Le Covid long est un problème de santé publique »](#) avec Gilles Allali. La forme de l'interview peut également se faire plus longue pour aborder un sujet plus en profondeur, comme celle de Joëlle Libois dans [« Le travail social a un rôle de sentinelle »](#), celle de la professeure Francesca Siclari dans [« Comprendre comment les rêves sont fabriqués »](#), celle d'Emmanuel Fridez et Benoît Renevey dans [« L'entrepreneuriat social, un outil essentiel à développer »](#) ou encore celle d'Alexandre Lambelet dans [« Il existe une intelligence collective dans les institutions »](#). L'interprétariat communautaire a également fait l'objet [d'une interview avec Isabelle Fierro](#), tout comme un éclairage a été porté sur le langage épïcène et inclusif avec l'un des grands spécialistes francophones en la matière, Pascal Gyax ([« L'évolution du langage, un élément essentiel à l'égalité »](#)).

Les deux actualités « coup de cœur » de la rédactrice en chef pour 2022 sont la rencontre avec la journaliste Christine Gonzalez, [« Le regard des professionnel-le-s s'avère déterminant »](#), ainsi que le film *Mon enfant après moi*, qui a fait l'objet de l'actualité [« Je suis soulagée de le savoir bien encadré »](#).

REISO compile également les événements organisés par les institutions, associations ou privés dans son agenda. En 2022, 191 événements ont été publiés, contre 140 insertions en 2021 et 128 en 2020.

Chaque semaine, l'un ou l'autre des événements est placé en exergue dans [l'affiche de la semaine](#), sur la page d'accueil du site de la revue.

Chaque mois ou presque, les bibliothécaires des Hautes écoles de travail social et santé proposent une sélection d'ouvrages au lectorat de la revue dans [La sélection des bibliothèques](#). La coordination entre REISO et les contributrices est assurée par Stéphanie Vuagnard, de la HETS Genève.

Citations

REISO est régulièrement citée dans l'émission *La Ligne de cœur*, sur RTS La Première, qui invite volontiers des auteures de REISO pour évoquer le sujet sur lequel elles et ils ont écrit. La plateforme de la Fédération romande de l'animation socioculturelle, [Federanim](#), met chaque mois en exergue un article de la revue. Les articles de REISO sont également régulièrement cités dans des bulletins d'informations d'association et institution.

Partenariats

REISO peut compter sur différents partenariats, à l'image de ceux entretenus avec les HES, Connaissance 3, Le Courrier ou Avenir Social notamment.

En 2022, REISO s'est à nouveau associée avec le Festival Visages à Martigny. En échange d'une belle visibilité offerte à la revue, l'initiateur et programmeur de la manifestation, Olivier Tamarcaz, a répondu aux questions de la revue dans [« Le Festival Visages invite à humer les saveurs du quotidien »](#) et a signé l'actualité [« L'art, levier pour penser le monde commun »](#) (qui lui a d'ailleurs valu une invitation à *La Ligne de cœur*, voir paragraphe « Citations »). Une affiche de la semaine et une date dans l'agenda a complété le dispositif de partenariat. En échange, REISO est apparu dans la communication du Festival.

REISO a par ailleurs conclu un partenariat rédactionnel avec l'association palliative vaud à l'occasion du colloque intitulé « Les couleurs de la mort », qui s'est tenu en octobre à Lausanne. Cet événement, destiné parallèlement au grand public et aux professionnel-le-s a permis de donner de la visibilité à la revue, avec la publication d'articles et d'actualités, notamment celle de la directrice de palliative vaud, Laure-Isabelle Oggier, [« Replacer notre rapport à la mort au cœur du débat »](#) et celle de Rosette Poletti, [« Les gens veulent décider de où et comment ils meurent »](#), qui ont été citées sur le site dédié à la manifestation. Le visuel de REISO était présent sur les supports de communication de l'événement.

2. Plateformes

La [plateforme emploi](#) et la [plateforme formation](#) de REISO s'inscrivent toujours davantage comme des espaces de référence en matière de main-d'œuvre et de formation en santé publique et en travail social en Suisse romande. Ces deux espaces revêtent l'avantage de proposer des publications à tarif abordable (250 fr. l'insertion), tout en s'adressant directement à un public concerné. Outre le fait que cela limite de recevoir d'innombrables candidatures factices, publier une annonce sur REISO contribue à une meilleure qualité des profils reçus, selon des témoignages de RH à REISO.

La facilité d'utilisation de ces plateformes plaît aux recruteurs et recrutrices, puisqu'il leur suffit d'envoyer leur annonce à REISO qui se charge de toutes les démarches de publication. Aucune inscription ou compte n'est nécessaire.

En 2022, REISO a publié 1'163 offres d'emploi, (1'036 en 2021 et 735 en 2020). Le nombre de formations a, pour sa part, légèrement faiblit, passant de 148 formations en 2021 à 122 en 2022. Cette rubrique comporte trois catégories : formations courtes, longues ou certifiantes.

3. Administration et site web

Ressources humaines

La direction et la gestion de REISO sont placées sous la responsabilité de Céline Rochat, depuis le début de l'année 2021. La coordinatrice, Virginie Confino, s'occupe des plateformes et assure la comptabilité au quotidien. Le webmaître, Alain Rihs, travaille sur mandat. Deux autres personnes ont assumé des mandats pour la rédaction de REISO en 2022 : la journaliste Yseult Théraulaz pour la rédaction d'actualités, ainsi que la travailleuse sociale et rédactrice indépendante Nicole Berger pour l'édition et la préparation des articles.

Ressources financières

REISO demeure une revue indépendante, dont les revenus ne proviennent que des abonnements et des insertions. En 2022, quelque 725 institutions, associations ou personnes privées étaient abonnées à la revue, contre 736 en 2021 et 669 en 2020. Les insertions payantes, qui apportent des ressources financières à la revue, concernent les espaces suivants : plateformes formation et emploi, agenda, affiche de la semaine et actualité.

REISO est attachée à sa liberté rédactionnelle. Ainsi, les articles ne sont ni rétribués ni achetés et aucun espace publicitaire n'y est proposé.

Informatique

En 2022, la suite de la mise à jour du logiciel de gestion de la revue a continué à prendre une part importante de la charge de travail des deux collaboratrices de la revue. Il restait en effet de nombreux ajustements et corrections à effectuer après le gros travail de développement initié en 2021 pour permettre l'émission de factures « QR-code ».

Du côté du site web, diverses mises à jour ont été nécessaires pour maintenir et développer le site de la revue.

4. Communication

Bulletin mensuel

Onze fois l'an, les abonné-e-s de REISO reçoivent un courriel comportant un résumé de l'ensemble des articles publiés durant le mois écoulé, ainsi qu'une sélection d'actualités. En 2022, ce bulletin d'information a continué de revêtir le graphisme proposé depuis 2021.

Réseaux sociaux

La page Instagram créée en novembre 2020 a continué de progresser de façon réjouissante. Elle comptait 694 abonné-e-s au 31 décembre 2022. Facebook, avec ses 1'485 abonné-e-s à la fin de l'exercice sous revue, offre des opportunités de visibilité intéressantes, notamment avec des partages sur la page « Travailleur-euses sociaux-ales de Suisse romande » qui contribuent à faire (mieux) connaître REISO. LinkedIn reste sans conteste le réseau social le plus significatif pour REISO, avec 3'666 abonné-e-s à sa page au 31 décembre 2022. De manière générale, il est intéressant de constater que les sujets qui enregistrent le plus de clics ou de réactions sont différents d'un réseau à l'autre.

Posts les plus vus en 2022

Facebook : « Les gens veulent décider de où et comment ils meurent » et « Merci pour votre fidélité ».

LinkedIn : « Sept capsules vidéos pour sensibiliser aux violences de couple » et « L'évolution du langage, un élément essentiel à l'égalité ».

Instagram : « Jouer à Tetris pour réduire les flashbacks de l'accouchement ».

5. Comité

Comme de coutume, le [comité](#) s'est réuni à quatre reprises, dont deux fois par visioconférence et deux fois en présence à Lausanne.

Lors l'assemblée générale tenue à Lausanne le 22 mai 2022, Olivier Grand a rejoint le comité de REISO.

Ainsi, à la fin de l'année sous revue, le comité est composé, par ordre alphabétique, de : Olivier Baud (vice-président), Annamaria Colombo, Anne Edan (**présidente**), Luca Fumagalli, Olivier Grand, Caroline Jacot-Descombes, Patricia Jungo, Nathalie Narbel, Corinne Schüpbach, Olivier Tamarcaz et Christel Zufferey.

Céline Rochat, mars 2023